

Dresdner Philharmonie

Leitung: Paul van Kempen

Donnerstag, den 21. März 1935, 20 Uhr, im Gewerbehaus

Bach=Feier

zum 250. Geburtstag des Meisters

Solisten: Elfriede Clemen

Rut von Haldenwang=Kokohl

Janka Weinkauff

Karl Weiß

Hans Richter=Haaser

Johannes Schneider=Marfels

Heinz Sauer

Preis 20 Pfennig

Programmfolge

Johann Sebastian Bach

3. Brandenburgisches Konzert in G-Dur

Konzert für drei Klaviere in C-Dur

Solisten: Elfriede Clemen
Rut von Haldenwang-Rokohl
Janka Weinkauff

Pause

Antonio Vivaldi

Konzert für vier Violinen

Soloviolenen: Karl Krämer
Hans Garvens
Hans Rokohl
Arthur von Freymann

Johann Sebastian Bach

Konzert für vier Klaviere in a-Moll

(nach Antonio Vivaldi, Konzert für vier Violinen)

Solisten: Karl Weiß
Hans Richter-Haaser
Joh. Schneider-Marfels
Heinz Gauer

4 Steinway-Flügel von Richard Stolzenberg, Dresden-A., Johann-Georgen-Allee 13

Bach-„Konzerte“

Die Bach-„Konzerte“, die die Dresdner Philharmonie in ihrer Bach-Feier zur Aufführung bringt, sind ein glanzvoller Beitrag zu dem Kapitel „Der weltliche Bach“. Dieser Meister, von dem Beethoven mit Recht sagte, daß er eigentlich „Meer“ heißen müßte, ist in der Tat mehr als nur der Kirchenmusiker, er hat in den Musik-kammern und Musiksälen des deutschen Volkes ebenso seinen Platz wie auf den Orgelemporen der Dome und Kirchen.

Die „Brandenburgischen Konzerte“ schrieb Bach als „Fürstlicher Kammermusikdirektor“ des Fürsten Leopold von K ö t h e n, der selbst ein vorzüglicher Musiker, Sänger, Geiger, Gambist und Cembalist war und sogar Theorie studiert hatte. Eine glückliche Zeit für Bach, wo er, sozial glänzend gestellt, angeregt durch die Freundschaft mit dem Fürsten, aus dem Vollen seiner Künstlerpersönlichkeit schaffen konnte. Ein Widerschein dieser schönen Lage von Köthen liegt auf den „Brandenburgischen Konzerten“, die ihren Namen davon haben, daß sie dem Markgrafen von Schwedt, dem jüngsten Sohn des Großen Kurfürsten, gewidmet sind. Sie sind im Frühjahr 1721 entstanden. Über das zur Aufführung kommende dritte in G-Dur schreibt H. J. Moser in seinem soeben erschienenen, ganz ausgezeichneten Buch über Bach (Max Hesses Verlag, Berlin): „Das wohl am raschesten den Neuling mit sich reißende der Brandenburgischen Konzerte ist das dritte, in G-Dur — schon die Zehn-stimmigkeit (3+3+3+1) hat etwas Berausches, ist es doch ein chorisch verdreifachtes Trio über dem Baßfundament. Die motorischen Ringkämpfe zwischen den Klangregionen und damit hier auch den Instrumentengruppen der Geigen, Bratschen und Violoncelli hat etwas vom Pergamenischen Fries: gigantische Schlacht zwischen den Luft-, Erd- und Höllengeistern.“

Die Konzerte für mehrere Klaviere schrieb Bach — für den Hausgebrauch im Leipziger Kantorenhaus. In seinen Söhnen Wilhelm Friedemann und Philipp Emanuel Bach wuchsen ihm treffliche Cembalisten heran und was war da einfacher, als daß der glückliche Vater sich und den Seinen die Hausmusik selbst schrieb. So entstanden — meist in Umarbeitung früherer Violinwerke oder solcher von anderen Meistern — die Konzerte für mehrere Klaviere, von denen das für drei Klaviere sowie das für vier Klaviere nach einem Bivaldischen Konzert für vier Violinen zur Aufführung kommen. Da das Bivaldische Konzert selbst ebenfalls zu hören sein wird, hat man Gelegenheit, einmal zu beobachten, wie Bach fremdes Musikgut in seine eigene, höchst persönliche Sprache umgeschmolzen hat.

Voranzeigen umstehend.

Voranzeigen

Mittwoch, 27. März 1935, 20 Uhr, Gewerbehaus

8. (letztes) Unrechts-Konzert

Leitung: Paul van Kempen

Solist: Ivar Andréßen, Staatsoper, Berlin

Aus dem Programm: Debussy: „La mer“. Arien von Mozart und Cornelius.
Lieder von Rich. Strauß und H. Wolf. Schubert: Ballett-
musik „Rosamunde“. Rich. Strauß: „Till Eulenspiegel“.

Mittwoch, 3. April 1935, 20 Uhr, Gewerbehaus

Beethoven: Neunte Sinfonie

Leitung: Paul van Kempen

Montag, 1. April 1935, 20 Uhr, Palmengarten

Violin-Abend: Hans Kokohl

Am Bechstein-Flügel: Rüt von Haldenwang-Kokohl

Aus dem Programm: Bach: Chaconne. Mozart: Violinkonzert A-Dur.
Werke von Beethoven, Chopin, Paganini usw.

Karten RM 1.— bis 3.— im Verkehrsbüro Altmarkt (Rehsfeldhaus) und Abendkasse